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Сергей Либертэ 

Когда и как Израиль может перестать существовать 

 
Вновь стало актуально обсуждать роль религии в государстве. 

Повод вполне законный: порядок призыва в армию учащихся религиозных учебных заведений на фоне войны. 

Споры ведутся на всех площадках, но кое-где я вновь слышу призывы к отделению религии от государства. 

И вот об этом мне хотелось написать. 

 

В приснопамятном Советском Союзе у нас была жизнь в тоталитарной стране и своё представление о 

том, что такое демократическое государство. Основные принципы были представлены ещё лозунгами 

французской революции: Свобода, Равенство и Братство. Но они, конечно, требовали какой-то детализации. 

Для этого существовали примеры государств западного мира. 

Потом, многие из нас (всё же моя аудитория в большей части — это евреи, приехавшие из СССР или 

государств на территории бывшего СССР) оказавшись в Израиле, обнаружили, что в стране, которую они 

считали демократической, есть государственная религия. То есть, религия не отделена от государства, а 

вписана в него. 

Нам казалось, что это – ужас, и надо немедленно отделить религию от государства. Тем более, что были 

некоторые проблемы, затруднявшие текущую жизнь, и требовавшие немедленного решения. Можно привести, 

например, такие: невозможность заключения межконфессионального или нерелигиозного брака, 

общественный транспорт в субботу. Есть, конечно, и другие следствия. 

 

Многим репатриантам в Израиле до сих пор кажется, что мы – единственное такое государство в 

Западном мире. Но – нет. Вот некоторые примеры. 

 
 В Великобритании есть государственная религия, монарх является главой Церкви Англии (англиканской). Обе палаты 

британского Парламента начинают свою работу с молитвы, которую читает священник. 

В Конституции Королевства Дании закреплено, что Евангелическая Лютеранская Церковь является официальной 

Церковью Дании, и, как таковая, пользуется поддержкой государства. Король Дании должен быть членом этой Церкви, что 

закреплено в Конституции. 

 В Конституции Италии традиционная религия страны закреплена: «Государство и Католическая Церковь независимы и 

суверенны в принадлежащей каждому сфере». Но государство подписало конкордат с Римской католической церковью, и только с 

этой конфессией, поэтому в Италии все религии разделены на два разряда: католическая и некатолические религии. 

В Грузии парламент внес 30 марта 2001 года в Конституцию дополнение, согласно которому между государством Грузия 

и Автокефальной Православной Апостольской Церковью Грузии установлены конкордатные отношения. 

Преамбула Закона Республики Армения «О свободе совести и религиозных организациях» закрепляет Армянскую 

апостольскую церковь как национальную церковь армянского народа. 

 

Это, конечно, не все примеры, и вообще, только западный мир, потому что в других частях мира это 

явление распространено гораздо шире. Но, в общем, ясно, что мы не одиноки и находимся в весьма приличной 

компании, и если в этих странах мелкие, но неприятные вопросы, как то - общественнй транспорт по выходным 

дням - решены, то, стало быть, проблема не в государственности религии, а в том, каково разделение функций 

государства и религии1. 

Но поскольку некоторым политикам кажется, что именно и только тотальное отделение – это хорошо, 

то давайте посмотрим, куда это нас приведёт. Потому что, на мой взгляд, такое решение есть триггер к 

полному демонтажу созданного в 1948 году государства Израиль. 

Израиль определен в резолюции Генеральной ассамблеи ООН от 29.11.1947 года как "...еврейское 

государство", а в декларации независимости, принятой 14.05.1948 года, это записано так: "…настоящим мы 

провозглашаем создание Еврейского Государства в Эрец-Исраэль - Государства Израиль"2. 

 

                                                           
1 На эту тему я написал статью в газете "Наша страна" в августе 1998 года. Она есть на сайте: "От чего бы нам 

отделить религию". 
2 Кстати, в декларации независимости, слово "демократический" не встречается. Почему? Я думаю, что отцы-

основатели оставили себе возможность выбрать сторону: демократическое или социалистическое. 

http://www.liberte.co.il/religia.htm
http://www.liberte.co.il/religia.htm
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Есть некоторые разночтения в этом основополагающем понятии: "еврей". В СССР, который был не 

только светским, но и веронетерпимым государством, использовали понятие национальности, основанное на 

биологической связи ребенка с родителями. Эта национальность была вписана во все наши анкеты и 

документы и являлась основой государственной национальной политики.  

Но в сегодняшнем мире понятие биологической национальности в государственном учёте отсутствует. 

Все жители Франции – французы, все жители США – американцы, все жители Дании – датчане и так далее. В 

соответствии с этим все жители Израиля – израильтяне! И это так, во всех анкетах разных стран (часто это нужно 

для въезда в страну или получения визы) мы указываем в графе национальность – израильтяне. И я, и раввин в 

нашей синагоге, и мой садовник-араб, пишем то же самое – мы израильтяне. 

Зато в мире существует понятие "вероисповедание", и здесь можно и нужно указать религию, которой 

ты придерживаешься или к которой считаешь себя относящимся. Но если приходится заполнять такую анкету, 

то там можно также поставить прочерк или написать: атеист. Это, совсем не одно и то же: атеист не верит в 

существование Бога, речь же в графе идет лишь о принадлежности к определенной "церкви", а не о вере в 

высшие силы и мистические пространства. Но прочерк подойдет. Базы данных народонаселения во всех 

странах обычно содержат эти данные, которые используется в случае необходимости предоставления 

религиозных услуг: не похоронят в Британии мусульманина на христианском кладбище и не обвенчают в 

Дании еврея в церкви. В остальном – все равны. 

Поэтому во всем мире еврей – это вероисповедание. Там, в этом мире, никогда не назовут евреем, 

человека, принявшего христианство по всем правилам и определяющего себя именно так3. Такой "еврей по 

рождению" будет определен, например, как американец и католик. О его еврействе могут писать биографы, но 

не государственные или церковные учреждения. 

Итак, еврей – это вероисповедание. Хотя это не мешает некоторым евреям, так же, как и многим 

христианам, считать себя светскими, то есть гражданами, не придерживающимися религиозных канонов. В 

Италии или Польше более 98% населения определяют себя как католики, но среди них очень много светских. 

Звучит немного странно, но таковы реалии современного мира. 

В Израиле иудаизм — это государственная религия, так как это государство – еврейское в соответствии 

с декларацией независимости и решением Генеральной ассамблеи ООН. Разделение сфер влияния религии и 

государства было установлено в "незапамятные времена", то есть сразу после образования Израиля, и с тех пор 

не менялось. В нашей политике эта ситуация обозначается словосочетанием "статус-кво". Именно против 

деталей раздела функций государства и религиозных институтов и направлена критика. Возможно, настало 

время его пересмотреть, но возможно - и нет. Во всяком случае, дискуссия должна была бы вестись на эту тему. 

 

Но ведется она в некоторых СМИ, и на демонстрациях, а также, порой, упоминается политиками4 совсем 

о другом. И поэтому я хочу рассмотреть вопрос, что будет означать отмена этого принципа, то есть 

юридическое отделение религии от государства.  

Каковы будут неизбежные последствия такого решения. 

 

*** 

 

Многие запреты, касающиеся соблюдения субботы, или семейного права, станут юридически 

необоснованными, и, с вероятностью близкой к 100%, будут отменены решением Высшего суда 

справедливости как не соответствующие принципам защиты прав человека в нерелигиозном государстве. Мы 

получим действующий 7 дней в неделю общественный транспорт, муниципальный брак и светские кладбища 

(которые, правда, уже давно есть). Все частные компании смогут сами определять режим работы и отдыха 

своих сотрудников без оглядки на религиозные ограничения, а лишь руководствуясь законами о труде и 

отдыхе, которые, конечно, уже не должны будут содержать ссылок на какую-либо религию и её установления. 

 

                                                           
3 Именно на этой путанице происходят печальные вещи, когда российские граждане "еврейской национальности" 

приходят в консульство просить права на репатриацию с нательными крестиками и в анкете в графе вероисповедание пишут 
"православный". 

4 Например, это известный русскоязычный политик Авигдор Либерман, руководитель партии "Наш дом Израиль". 
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Вот это последнее утверждение меня лично очень напрягает. Я проработал около двадцати лет в СССР, и в рамках 

"горящего проекта" все мои субботы и все мои воскресенья проводились на работе в процессе отладки очередной, важнейшей для 

государства, компьютерной программы.  

 И дети не ходили со мной в зоопарк, и жена видела меня только по ночам. 

Суббота – это самое замечательное достижение иудаизма, лучший старт-ап в истории. Есть день, сутки, от захода 

солнца и до следующих сумерек, когда никто мне не может позвонить и никто не обяжет меня выходить на работу. ШАБАТ, 

ребята! У вас нет законодательного права даже поднимать эту тему. Я буду отдыхать, читать умные книги или копаться в 

своем садике. Вообще – делать, что хочу! 

Для работы в субботу организация должна получить специальное разрешение, и её работа должна быть необходима для 

сохранения жизни – высшей заповеди иудаизма. Например, "Государственная электрическая компания" или медицинские 

учреждения. 

 

Главный раввинат со всеми синагогами, ешивами5 и другими его учреждениями перейдет на 

самофинансирование, ибо такое государство не обязано и не имеет права финансировать никакое религиозное 

учреждение и действие.  

 
Синагоги и прочие религиозные учреждения иудаизма значительно обеднеют. А этого тоже не хотелось бы, всё же нет у 

них других спонсоров в мире, кроме евреев. Есть, как мне известно, только две национальных религии в мире, то есть таких, 

которые поддерживаются только одним государством: иудаизм (Израиль), синтоизм (Япония). А еврейская религия, как и другие, 

является одним из красивых и важных цветков в букете религиозных исканий человечества, и мы с вами, светские евреи, а не 

только ультрарелигиозные граждане страны, ответственны и за её сохранение, и за дальнейший расцвет. 

 

Зато у нашего либерального Высшего суда справедливости появится серьёзная проблема. Это случится 

после того, как первый арабский депутат или исламская организация внесет в Высший суд протест по поводу 

того, что все израильские праздники (кроме дня независимости, который в арабской историографии 

называется днем катастрофы) — это еврейские религиозные праздники и никогда праздники других 

равноправных религий. Действительно, а на каком основании? Иудаизм полностью отделен от государства и 

не должен иметь никаких преимуществ перед исламом или христианством на территории страны. Особенно 

перед исламом, так как это религиозное меньшинство достаточно велико, и потому реально значимо. Я даже 

не вижу, как эту проблему можно решить: не работать в Песах и в Пасху? В Судный день и в Ид аль-Фитр?  

Но на то и Высший суд. 

 

Естественно, государство будет обязано отменить обязательный кашрут в государственных 

учреждениях и в армии, поскольку кашрут есть религиозное установление иудаизма и может быть 

осуществлен лишь в частном порядке. Значительная часть еврейских граждан страны, наверное, не пойдет в 

такую армию и не станет работать в таких учреждениях. Проблемы появятся в больницах, отелях и иных 

учреждениях. 

Как результат накапливающихся изменений Израиль станет постепенно терять свою еврейскую 

идентичность. Не сразу, не в тот же день, но неизбежно и неуклонно. 

 

Я полагаю, что те, кто ратует за немедленное отделение религии от государства полагают, что такое 

государство будет продолжать считать себя еврейским по национальному признаку.  

Вот это полная наивности глупость – государство не может таковым себя считать, ибо это шовинизм и 

национальное превосходство. Поверьте, об этом тоже позаботиться и Высший суд справедливости и ООН, и 

Международное сообщество и все, кому не лень. 

Есть много демократических государств, где есть государственная религия, но нет ни одного, которое 

объявляло бы одну из своих наций, превалирующую численно, главной или имеющей какие-то 

преимущества. 

Так что – нет, формально, то есть, юридически, такое государство не может считаться еврейским. 

Отделяться от иудаизма придется в полном смысле этого слова. 

 

                                                           
5 Ешива – религиозное учебное заведение 
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До сих пор речь шла о трудностях сохранения еврейской идентичности, еврейского лица государства. 

Теперь поговорим о потери еврейского большинства на территории страны. 

Важный вопрос: а что будет с законом о возвращении? Так как Израиль на сегодняшний день 

еврейское государство, то каждый еврей (в том числе и тот, кто считает себя светским или атеистом), а также 

все его потомки до третьего поколения имеют право на постоянное жительство в Израиле и гражданство, 

включая членов их семей. Но если государство законодательно не будет иметь права отдавать какое-либо 

предпочтение евреям, то оно с неизбежностью становится государством всех его граждан. Те есть в таком 

государстве не может быть юридического предпочтения одной религии или нации, пусть даже самой большой, 

её исповедующей. Другими словами, не должно быть никакого способа дискриминации меньшинств, и перед 

страной встанет очень серьёзная дилемма: либо принять в состав государства всех палестинских беженцев 

(возможно, как евреев, до третьего поколения), либо какое-либо возвращение вообще придётся отменить, 

оставив лишь гуманитарное право, типа воссоединения семей.   

Лучше, конечно, отменить, ибо по оценкам палестинцев (а другие оценки, скорее всего, приниматься 

во внимание не будут) таковыми в мире должны считаться 5,8 миллиона человек. А население Израиля сегодня 

примерно 9.8 миллиона. 

 

Так что репатриации больше не будет. Но и в этом случае у нас остается проблема. 

 

Сегодня в Израиле действует абсолютно дискриминационный закон, (который наш суперлиберальный 

Высший суд справедливости, однако, не отменяет), запрещающий воссоединение семей с гражданами 

Палестинской автономии на территории Израиля. Хотите невесту из Хеврона или Шхема? Пожалуйста, но жить 

вам придется там, у них. Почему? А потому что поставка невест из Палестинской автономии (вместе с хорошим 

калымом) стала надежным бизнесом израильских арабов и представляется демографически опасной для 

еврейского государства – у нас евреев не столько, сколько католиков в Италии, а всего 73%. Отделение религии 

от государства, которое перестает, тем самым, быть формально еврейским, с неизбежностью заставит Высший 

суд справедливости отменить этот закон. 

Так что Израиль пострадает дважды: и Алия прекратится, а за прошлый год, например, она принесла 

дополнительные 30% роста еврейского населения, и начнётся массовая арабская иммиграция в Израиль из 

Палестинской автономии по гуманитарным признакам. 

Впрочем, потеря еврейской идентичности страны, которая произойдет намного раньше, полностью 

прекратит репатриацию евреев из западного мира, США, Франции и других стран, так как у этих людей исчезнет 

единственная причина для переезда в Израиль. Наоборот, значительно увеличится отток евреев из Израиля. 

Отток существует и сегодня, но основные его причины — это лучшая карьера в большом мире, возможность 

более высокого материального положения (этот фактор, впрочем, постепенно, с ростом экономики страны, 

ослабляется), и отток соседствует с возвращением таких, уехавших надолго, граждан страны. И причина для 

возвращения одна – еврейская идентичность Израиля. Об этом существуют специальные законы, облегчающие 

этот процесс. В случае превращения Израиля в обычное западное государство (или, как часто говорят 

сторонники такого шага, в нормальное государство) оно потеряет единственное своё преимущество – его 

еврейский характер. 

Тогда уже действительно всё равно где жить еврею. 

 

Об армии я хочу сказать особо. 

Израиль, как сказал один из наших политиков, это "вилла в джунглях". В его окружении, первого круга, 

(пограничные страны: Египет, Иордания, Ливан, Сирия, Палестинская автономия) и второго круга (Ирак, Иран, 

Алжир, Ливия, Турция, ОАЭ, Саудовская Аравия, Марокко) друзей нет, есть только интересы, главный из 

которых - это США.  Давайте всё же будем говорить откровенно и называть вещи своими именами. 

Итак, главный интерес это - дружба с США или страх перед США.  

И если эта "серебряная нить" связи США и Израиля вдруг оборвётся, интересы соседей переменятся. 

Тогда надежда будет только на Армию Обороны Израиля – ЦАХАЛ (транслитерация сокращения на иврите).  

ЦАХАЛ сегодня - это народная еврейская армия, арабские граждане Израиля, призыву в армию не 

подлежат в соответствии с законом. Они могут вступить туда добровольно, но их число исчезающе мало. Армия 
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уважает еврейские законы и традиции, кашрут, шабат и многое другое, но всё это действует до тех пор, пока 

государство – еврейское. Армия очень мотивированна, поскольку идея защиты своего государства, 

единственной территории в мире, где еврейство не является недостатком или ограничением – краеугольный 

камень национального консенсуса. Для государства всего народа, а не национального, еврейского, эта армия 

не подходит. А какая подходит? В принципе, в нашем случае, никакая. Можно сказать, что это могла бы быть 

армия на контрактной основе, но такая армия хороша, когда нет войны. А когда она есть, и враг по своей 

религиозной и национальной идентичности соответствует более чем 21% населения страны (а к тому времени 

будет и больше), то собранная на пропорциональной основе контрактная армия (а это, конечно, статистически 

естественный результат контрактной системы) будет абсолютно не боеспособна, и это в лучшем случае. Потому 

что в худшем, она частично встанет на сторону врага. 

Перестав быть еврейским государством, став государством всего народа, мы не сможем себя защитить 

в сегодняшних границах страны. Правда, есть и плюсы: так как мы постепенно будем становится государством 

с превалирующим арабским населением, то, может быть, на нас и нападать не будут? Но вот проблема охраны 

еврейских поселений в Иудее и Самарии (Западный берег реки Иордан в терминологии ООН), где живут уже 

около 500 тысяч евреев и около двух миллионов арабов, встанет во весь рост. При такой слабо мотивированной 

армии еврейские поселения окажутся беззащитны против окружающих их палестинцев. Их либо сметут (как 

уже было в 30 годах прошлого века) с полным уничтожением населения, либо необходимо адекватное 

ситуации и возможностям решение проблемы.  

И такое решение есть, и к нему призывают и определенные левые круги в Израиле и многие страны, в 

том числе, западного блока. Вот недавно и Норвегия нам предложила этот вариант. 

И это решение – одно государство для двух народов. 

Такое решение по опросам поддерживают и абсолютное большинство палестинских арабов6. 

 

И тогда соотношение евреев и арабов в процентах (сегодня 73-21) на этой земле станет 62-33 или 60-35 

(каким данным о численности палестинцев верить, неясно), а с учетом сектора Газа 53 – 43 (примерно).  Даже 

при минимальном соотношении евреев и арабов 62-33 в Израиле с этого момента всегда будет лево-арабское 

правительство, которое обеспечит ускоренный процесс демонтажа еврейского государства. 

О какой-либо еврейской идентичности речи к тому времени уже не будет. Имея такое правительство и 

парламент будет легко и оправдано отменить еврейский календарь, изменить график национальных 

праздников, создать новый флаг и гимн страны (а то там слова только про двухтысячелетнюю еврейскую мечту, 

и арабские граждане его, справедливо, петь не могут). Можно будет легко отредактировать её историю, 

представленную сегодня как борьба еврейского народа за свою самостоятельность и идентичность, на 

историю, больше похожую на историю колониальных завоеваний и освобождения от западного колониального 

ига, а потом и еврейской оккупации. 

Вообще, в этот момент я проявляю неоправданный оптимизм, ибо ровно по тем же самым опросам 

палестинского населения, ратующего за создание единого государства на всей территории Палестины, евреи в 

нём жить не должны: их необходимо изгнать либо уничтожить. 

 

Вообще, мне это будущее описывать в деталях неохота: с этого момента мы будем иметь непрерывный 

отток евреев в страны Запада, установление экономической власти арабов, и, наконец, признание права 

арабских беженцев и их потомков, как невинно пострадавших, на переселение в Израиль. Таковых как мы 

отмечали ранее по оценкам самих палестинцев насчитывается 5.8 миллиона человек. С этого момента евреи 

на территории от Средиземного моря до реки Иордан станут в абсолютном меньшинстве.  

 

Что произойдет дальше? Прочтите историю Родезии или Южно-Африканской республики, 

ознакомьтесь с тем, каково положение там сейчас. Здесь будет близко к этому. 

Израиль, каким его знают в мире сегодня, перестанет существовать в исторически короткий срок. Его 

экономический потенциал будет разрушен оттоком квалифицированной рабочей силы и креативного класса. 

                                                           
6 https://www.9tv.co.il/item/74285 
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Никакого хайтека: газ и апельсины7. Кстати, и название его будет изменено: а новое название этого 

ближневосточного государства будет вполне нейтральным, и оно уже на слуху - Палестина. 

И будет, наконец, Палестина свободной от моря до реки! 

И этот день будет объявлен международным праздником леволиберального населения планеты. 

А знаете, что обидно? Многие из приехавших в страну русскоязычных евреев голосуют за политика, 

который предлагает столбовую дорогу превращения Израиля в Палестину. 

Зачем? 

 

Сентябрь 2023 – июль 2024 

 

 

                                                           
7 Я помню, как при эвакуации еврейских поселений из сектора Газа в 2005 году  арабы варварски разрушили процветавшие  

фермы и в крошки поломали красивые посёлки. 


